

La première guerre mondiale : la vie en dehors du front

b. Les civils à la campagne

Document N : extraits des lettres d'un soldat avec son fils et sa femme (1917 – 1918)

« Dans ta réponse tu me diras si vous avez beau temps pour la fenaison et si elle est avancée. »

« Enfin vous avez tout de même fini de semer le blé. Je trouve qu'il était temps car la saison commence à ne plus être favorable pour ce travail. »

« Par contre dans le cas où les vendanges devraient se prolonger trop longtemps il faudrait qu'il les abandonne avant la fin car c'est maintenant le moment de semer l'avoine et le blé ensuite, surtout si le temps est beau. »

Document P : Femmes sulfatant en 1916 dans le Libournais



Document O : Femme et enfants s'occupent des labours pendant la guerre (Gers, 1916)



Document Q : Affiche du 6 août 1914

REPUBLIQUE FRANÇAISE

Aux Femmes Françaises

La guerre a été déclenchée par l'Allemagne malgré les efforts de la France, de la Russie, de l'Angleterre pour maintenir la paix.
A l'appel de la Patrie, vos pères, vos fils et vos maris se sont levés et demain ils auront rejoint le drapeau.

Le départ pour l'armée de tous ceux qui peuvent porter les armes laisse les travaux des champs interrompus ; la moisson est incomplète, le temps des vendanges est perdu.

Le chef de Gouvernement de la République, au nom de la Nation tout entière groupe derrière lui, je l'ai appelé à votre village, à celle des enfants que leur âge seul et non leur courage dérobe au combat.

Je vous demande de maintenir l'activité des compagnies, de terminer les récoltes de l'année, de préparer celles de l'année prochaine ; sans ce travail pas rentrée à la Patrie ou plus grand service.

Ce n'est pas pour vous, c'est pour elle que je m'adresse à votre cœur.

Il faut sauvegarder votre subsistance, l'approvisionnement des populations urbaines et surtout l'approvisionnement de ceux qui défendent à la frontière, avec l'indépendance du pays, la civilisation et le droit.

Debout donc, Femmes Françaises, jeunes enfants, filles et fils de la Patrie ! Remplacez sur le champ de travail ceux qui sont sur les champs de bataille. Préparez-vous à leur montrer depuis la terre cultivée, les récoltes mûries, les champs moissonnés. Il n'y a pas dans nos heures graves de lâcheté féminine ; tout est grand qui sert le Pays.

Debout à l'action, ne lâchez ! Et y aura demain de la gloire pour tout le monde.

Vive la République ! Vive la France !

Par le Gouvernement de la République
Le Président de l'Assemblée Nationale
Rene VIVIANI

Paris, le 6 août 1914.

c. Les femmes dans la guerre

Document R : des femmes fabriquant des munitions pendant la guerre



Document S : hôpital de Bourg-les-Valence



Document T : extrait de l'article « À vos aiguilles, bonnes Françaises » paru dans l'Avenir du 14 octobre 1914

Nos défenseurs ne sont pas embarrassés de vêtements chauds. Mais la guerre dure ; elle sera longue. L'automne arrive. Bientôt l'hiver viendra, et nos pauvres petits soldats grelottent sous leur uniforme trop léger, s'ils n'ont pas un bon tricot, des bas épais, des gants de laine pour les défendre contre les frimas. [...]

Femmes, c'est sur vous que l'on compte. Confectionnez les sous-vêtements qui serviront à nos soldats de cuirasse contre le froid meurtrier et vous aurez grandement contribué au salut de la patrie.

Document U : une femme conductrice de tramway (1916) *Document V : des femmes sapeurs à Toulouse*



Leçon : La première guerre mondiale

Les gouvernements essaient d'empêcher les gens de baisser les bras. Pourtant les soldats n'en peuvent plus. En 1917, les mutineries (révoltes) se multiplient, des déserteurs sont fusillés.

En dehors du front, il faut bien vivre ; les femmes remplacent les hommes dans les usines, à la ferme, etc.

En 1917, l'entrée en guerre des Etats-Unis permet d'accélérer la fin de la guerre. De nouvelles armes sont utilisées (chars d'assaut, avions). Les alliés (anglais, français, belges, américains, canadiens...) attaquent en été 1918.

Le 11 novembre 1918, l'Allemagne vaincue signe l'armistice. Les pertes humaines sont énormes. Les régions où ont eu lieu les combats sont détruites et dévastées, l'endettement est très important.

Une nouvelle carte de l'Europe est dessinée. L'Allemagne, rendue responsable doit payer de lourdes réparations aux vainqueurs ; la France récupère l'Alsace et la Lorraine.

Plus de 9 millions d'êtres humains ont été tués, beaucoup de soldats sont blessés ou mutilés.

Et pour finir une vidéo très intéressante sur la guerre :

[C'est pas sorcier - GUERRE DE 14-18 - YouTube](#)